
Во время праздника в храме.
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Анатолий КРУГЛОВ

В воскресный день Казан-
ский храм не смог вместить 
всех богомольцев: многие 
стояли у церковных врат на 
открытом воздухе. И это не-
смотря на то, что с семи ча-
сов утра совершалась ранняя 
Божественная литургия, на 
которой также присутство-
вало много прихожан. Мо-
литвенным пением украшал 
богослужение смешанный хор 
Казанского храма. На сугубой 

ектении были произнесены 
прошения о единстве Свято-
го Православия и о мире на 
Украине. Перед причащением 
мирян с проповедью о празд-
нике к молящимся обратился 
клирик Казанского храма свя-
щенник Константин Зенищев. 
Святых Христовых Таин за 
богослужением приобщились 
более 300 человек. 

После Литургии был со-
вершен молебен Пресвятой 
Богородице и крестный ход 
вокруг храма. 

Виталий ЖИХАРЕВ 

Самому ему не дове-
лось подняться на орбиту, 
но во всех космических 
справочниках Александр 
Александрович значится 
как космонавт, хотя и «не 
имеющий опыта космиче-
ских полётов». А вот сын 
его, тоже Александр, к 
космосу имеет самое непо-
средственное отношение: 
он уже дважды побывал 
там, а вечером 20 июля 
полетел в третий раз. 

Александр Скворцов – 
командир корабля «Союз 
МС-13», отправившегося 
с экипажем на Между-
народную космическую 
станцию. Скворцов-млад-
ший – полковник, уже 
Герой России. Отец провожал его на старте. Там же пробыл в 
ожидании стыковки. Она прошла успешно. 

Скворцов-старший сообщил, что, кроме насыщенной на-
учной программы, сын Александр сделает видеофильм об ис-
пытаниях на борту МКС российского робота по имени Фёдор. 
На станцию Фёдора доставят осенью. 

Михаил ВЯЗОВОЙ, 
Виктор СИЛИН
Хохольский район

Этот случай, как и вся история 
села, рассказы о его людях 

приводятся в книге краеведа и 
учителя-историка Галины Кора-
блиной. Сборник «Яблочному – 
350» написан как раз к юбилею.

– Я когда после окончания ВГУ 
приехала сюда работать в школу, – 
говорит Галина Геннадьевна, – то 
сразу влюбилась в эти места. И 
мне захотелось как можно больше 

узнать о том, как заселялся здеш-
ний край, что за люди жили. Так 
само собой и вошло в мою жизнь 
краеведение.

Хотя еще в Воронежском уни-
верситете Галина Кораблина на-
писала дипломную работу, по-
священную боевому пути 141-й 
стрелковой дивизии. Оказалось, 
что её подразделения освобождали 
и Яблочное. Этот факт и явился 
тем самым первым кирпичиком, 
вложенным в историческую кар-
тину старинного села.

Стала Галина Геннадьевна запи-

сывать воспоминания старожилов, 
работать в архивах. И не одна. А 
вместе со своими учениками. Затем 
появился школьный краеведче-
ский кружок, а потом и историко-
патриотическое объединение «Па-
мять». Накопившиеся материалы 
легли в основу школьного музея.

– Мне хотелось как можно 
больше рассказать в своей книге о 
людях-тружениках, – продолжает 
Галина Геннадьевна. – Ведь порой 
сталкиваешься с просто удиви-
тельными судьбами. Вот Василий 
Тимофеевич Кузнецов. Всю жизнь 
проработал чабаном в колхозе 
«Память Ильича» (так называлось 
коллективное хозяйство в на-
шем селе). По молодости, в годы 
войны, он освобождал родное село 
от фашистов. А Николай Ильич 
Чернышов в трактористах ходил, 

пятерых детей с женой на ноги по-
ставил, недавно они полувековой 
юбилей семейной жизни отметили. 
А сколько сил отдали родной зем-
ле свекловичница Анна Ивановна 
Уразова, бригадир тракторной 
бригады Владимир Николаевич 
Кольцов! Кстати, и сам Владимир 
Николаевич горазд был петь, и 
семья у него вся певческая.

Нельзя не сказать и об участ-
ковом Иване Александровиче 
Бухтоярове. Он вполне мог бы 
стать прообразом легендарного 
сельского участкового Анискина 
из кинофильма «Деревенский 
детектив». Иван Александрович 
почетный гражданин Хохольского 
района, Заслуженный участковый 
РФ. По его стопам пошли и его 
дети. Сын – подполковник поли-
ции, дочь – криминалист.

В памяти людской бережно хра-
нятся имена и дела достойных 

земляков. Не забыть имя первого 
председателя колхоза (он назы-
вался «Новь») Михаила Кольцова. 
Сельхозартель в начале 1930-х 
годов прославилась на всю округу 
высокой урожайностью сельхоз-
культур. И была премирована ав-
томобилем, который по-простому 
называли полуторкой. Помнят и 
председателя сельского Совета, 
работавшего в семидесятые годы, 
Ивана Даниловича Кузнецова. Это 
при нем заложили большой про-
мышленный яблоневый сад.

Испокон веков работящие и 
талантливые люди жили в Яблоч-
ном. И одна из них – Мария Фео-
фановна Рудакова. Кстати, мама 
нынешней главы сельского посе-
ления Татьяны Васильевны Копы-
тиной. Так вот Мария Феофановна 
мало того, что в передовых доярках 
ходила, она еще и стихи писала. 
Теорию стихосложения, конечно, 
не проходила, но слово к слову 
само у нее тянулось. И получалось 
хоть и не мудрёно, но складно, а 
главное – искренне. Вот как она 
написала о родном Яблочном:

Ох, Яблочное село,
До чего жить в нем весело.
Люди добрые, хорошие, работящие,
Они пряли, холсты ткали,
Холсточки белили, шили мешочки
И мужикам – порточки…

Получается, что в стихотвор-
ных строчках запечатлелся и 
кусочек здешней истории.

Так уж получилось, что Яблоч-
ное стало первым адресом, куда 
приехала областная комиссия кон-
курса «Самое красивое село-2019». 
(Кстати, победитель получит пре-
мию – один миллион рублей). 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами умеренный дождь, в отдельных районах 
– небольшой; местами гроза; ветер переменный, 
слабый; температура +28…+33.

24 июля по области – переменная облачность, 
умеренный дождь, местами с грозой; ветер 
ночью переменный, слабый, днём северный, 
умеренный; температура ночью +12…+17, днём 
+22…+27, на востоке области до +33.

25 июля по области – облачно с прояснениями, 
местами умеренные дожди, в отдельных районах 
умеренный дождь с грозой; ветер восточный, 
умеренный, при грозе местами порывистый; тем-
пература ночью +14…+19, днём +24…+29.

Сообщения подготовил Валерий КазаноВ, анатолий ХруСталёВ.

ВРемя ноВоСтей

Спортивные заботы Бутурлиновки
В Бутурлиновке планируют дополнить парк «Лес Победы» 
спортивной инфраструктурой.

Такую возможность обсудили губернатор Александр Гусев  
и глава администрации Бутурлиновского района Юрий Матузов 
на встрече в прошлую пятницу. Парк планируется дополнить 
спортивными и детскими площадками и велодорожкой. Напом-
ним: в 2015 году в рамках национального проекта «Лес Победы» 
в память о земляках, погибших в годы Великой Отечественной 
войны, в городе Бутурлиновке был высажен лесной массив из 
12 тысяч саженцев дуба, ясеня, березы и сирени. Обсуждались 
на встрече и проблемные вопросы: Юрий Матузов попросил 
оказать поддержку в реконструкции стадиона в Бутурлинов-
ке. Александр Гусев дал поручение рассмотреть возможность 
включения объекта в областную адресную инвестиционную 
программу. 

Подозревается в мошенничестве  
в крупном размере
Следственным управлением СКР по Воронежской области 
возбуждено уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 159 УК РФ (мошенничество в крупном 
размере) в отношении бывшего руководителя департамента 
культуры Воронежской области Эмилии Сухачевой.

По версии следствия, экс-глава департамента культуры 
региона при участии своего 39-летнего родственника, его 48-
летнего знакомого и иных неустановленных лиц похитили 
часть денежных средств, выделенных на проведение в 
нынешнем году одного из мероприятий, организацией которого 
занималась чиновница. На момент возбуждения уголовного дела 
подозреваемая уволена из департамента культуры Воронежской 
области. Сотрудники регионального СК и ГУ МВД России по 
Воронежской области продолжают выполнение комплекса 
необходимых мероприятий, направленных на установление 
обстоятельств совершённого преступления и закрепление 
доказательственной базы, расследование уголовного дела 
продолжается, рассказал и.о. руководителя второго отдела по 
расследованию особо важных дел регионального следственного 
управления СК России Зорро Полатов.

Хороши в Яблочном садочки
Село родное | В субботу, 27 июля, село Яблочное отметит своё 350-летие

Литургия, молебен  
и крестный ход

В космосе –  
сын воронежца

В праздник Казанской иконы Пресвятой 
Богородицы митрополит Воронежский и 
лискинский Сергий в храме в честь Казанской 
иконы Божией Матери – одном из старинных 
и красивейших храмов Воронежа – совершил 
Божественную литургию и обратился к пастве  
с проповедью.

В субботу, 20 июля, ближе к полуночи, позвонил 
мне с космодрома Байконур мой друг александр 
александрович Скворцов. он – житель нашего 
Воронежа, отставной лётчик, в прошлом 
(шестидесятые годы) – член третьего отряда 
советских космонавтов. 

Места здесь необыкновенные, привлекательные и название 
села очень красивое. а нарекли его так потому, что в округе 
росло много яблонь-дичек. По весне, когда они зацветали, всё 
становилось белым-бело. Пришли сюда первые поселенцы  
в 1669 году, увидели такую красоту и воскликнули: «Да место же  
это яблочное!» так и повелось с тех пор: Яблочное да Яблочное…

 За последние 
несколько лет 

Яблочное заметно 
преобразилось. Заслуга 
в этом, конечно, главы 
поселения Татьяны 
Копытиной, местных 
депутатов и их добровольных 
помощников – уличкомов и 
сельских активистов. И одна 
из них – Ольга Уразова. Она 
возглавляет ТОС «Начало». 

Командир корабля «Союз МС-13»  
Александр Скворцов.
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Славится Яблочное своими тружениками, крепкими семьями. Вот такие и на наших снимках: Николай Ильич и Валентина Афиногеновна Чернышовы 
прожили в мире и согласии 50 лет и воспитали пятерых детей. А у молодых супругов Александра и Юлии Веселковых растут четверо детей.
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АктуАльно

Общество
В новой усмани 19 июля 
в торжественной обста-
новке открыт памятник 
воинам–новоусманцам, 
погибшим в локальных 
войнах и вооруженных 
конфликтах XX–XXI веков. 
он включает в себя бро-
нетранспортёр и стену из 
черного гранита с име-
нами погибших, картой 
афганистана. 

Валерий КАЗАНОВ

На площадке рядом с БТРом, 
трудягой Афганской войны, 

собрались родители военнослу-
жащих, погибших в Афганистане, 
Чечне и других «горячих точках», 
ветераны, друзья. В торжествен-
ном строю – юнармейцы, вос-
питанники морских кадетских 

классов Новоусманской СОШ 
№3, курсанты Военно-воздушной 
академии. Приехали гости из об-
ластного центра – из правитель-
ства, ветеранской организации.

Инициатива создания памят-
ника принадлежит Новоусман-
скому районному отделению 
Воронежской региональной ор-
ганизации «Российский Союз ве-
теранов Афганистана», который 
возглавляет Виктор Козлов. Для 
получения средств на реализа-
цию проекта они участвовали 
в конкурсе грантов социально 
ориентированным некоммерче-
ским организациям. И получили 
необходимые средства для во-
площения в жизнь задуманного. 
Кроме того, помогли районные 
власти и спонсоры.

Открытие мемориально-
го комплекса приурочено к  
30-летию вывода советских  
войск из Афганистана. О чём 
напомнил председатель прав-

ления Воронежской региональ-
ной организации «Российский 
Союз ветеранов Афганистана» 
полковник в отставке Владимир 
Михайленко. Он поблагодарил 
главу Новоусманского района 
Дмитрия Маслова за оказанную 
помощь в создании достойного 
монумента, за память о тех, кто 
никогда уже не вернётся к роди-
тельскому дому. В Афганистане 
сложили свои головы пятеро уро-
женцев Новоусманского района, 
ещё семь человек погибли на 
Северном Кавказе, один по-
гиб в Таджикистане. Владимир 
Михайленко вручил Дмитрию 
Маслову книгу «Афган: война 
без линии фронта», где собраны 
документальные свидетельства 
участников Афганской войны. 

Глава муниципального района 
Дмитрий Маслов отметил значи-
тельный вклад членов Новоусман-
ского отделения «Российского 
Союза ветеранов Афганистана» в 

дело патриотического, нравствен-
ного просвещения молодёжи. 
Тёплые слова поддержки и ис-
креннего сочувствия прозвучали в 
адрес матерей и вдов, судьбы кото-
рых обожжены гибелью сыновей и 
мужей при исполнении воинского 
долга. Глава района поблагодарил 
всех, кто принял участие в про-
ектировании и строительстве 
мемориального комплекса.

Новый монумент логично впи-
сался в общественное простран-
ство. Рядом находится Аллея 
Героев, на которой установлено 
15 бюстов новоусманцев – Героев 
Советского Союза и Героев Со-
циалистического Труда. 

«И это очень важно, что те-
перь у нас появилось место, куда 
могут прийти близкие погибших, 
воины, прошедшие «горячие точ-
ки», – отмечали ветераны.

К подножию памятника легли 
цветы, а на БТРе взвился россий-
ский триколор.

В приоритете –  
поддержка фермеров 
Средний ежегодный прирост 
крестьянских (фермерских хозяйств) 
на территории Воронежской области 
составил 86 КФХ. об этом сообщил 
вчера руководитель департамента 
аграрной политики региона алексей 
Сапронов на еженедельном 
оперативном совещании у 
губернатора Воронежской области

Сергей СЕРГЕЕВ 

Речь шла о реализации регионального про-
екта «Создание системы поддержки фермеров 
и развитие сельской кооперации» в рамках 
реализации нацпроекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской инициативы». Как 
отметил руководитель ведомства, поддержка 
фермеров региона проводится благодаря 
предоставлению грантов «Агростартап» на соз-
дание и развитие КФХ, выделению субсидий 
для сельскохозяйственных потребительских 
кооперативов, созданию Центра компетенции 
в сфере сельскохозяйственной кооперации и 
поддержке фермеров. 

Эти меры, подчеркнул Алексей Сапронов, 
дополняют существующую систему господ-
держки малых форм хозяйствования, которая 
реализуется в рамках единой субсидии. Так, с 
учетом регионального проекта в этом году на 
поддержку фермеров будет направлено 377 
миллионов рублей. По сравнению с первым 
годом реализации проекта цифра выросла 
практически в десять раз. Перечисленные ме-
роприятия прежде всего позволят увеличить 
число КФХ и сельскохозяйственных потреби-
тельских кооперативов в Воронежской области, 
а также повысят конкурентоспособность их 
продукции. 

Об эффективности предпринимаемых 
мер говорят цифры. На сегодняшний день в 
регионе функционирует более 3400 крестьян-
ских хозяйств, 194 из них зарегистрировали в 
нынешнем году. С 2012 года количество КФХ 
в Воронежской области увеличилось на 21 
процент. 

Породнённые подвигом

Открытие мемориала воинам–новоусманцам, погибшим в локальных войнах и вооруженных конфликтах.
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У карты области
Острогожский район

Они стали примером 
В Острогожском городском саду на Аллее Героев Вели-
кой Отечественной войны торжественно наградили участ-
ников эстафеты «Достоин быть примером». Её органи-
зовали активисты военно-патриотического объединения 
«Пересвет». 

По условиям спортивной акции мужчины должны 
были пробежать 25 километров, женщины – десять. В 
эстафете участвовали не только жители Острогожского 
района, но и группа курсантов Воронежской военно-
воздушной академии, которые осилили дистанцию в 27 
километров.

Самым юным участником забега стал восьмилетний 
Дима Веретенников. Первыми среди женщин оказались 
Лилия Киселева, Кристина Острикова и Лера Семенова. 
Все они получили памятные подарки – футболки с сим-
воликой клуба от офицера спецназа Виктора Кислова.

В числе единомышленников «Пересвета» – и стар-
шеклассники острогожских школ Евгений Лахин, Дми-
трий Чернышов, Дмитрий Скрипников, Константин 
Короленко и Данила Евмененко. Все они занимаются 
на отделении «самбо» Острогожской детско-юношеской 
спортивной школы. На Аллее Героев их наставник тренер 
Юрий Усов вручил своим воспитанникам дипломы и 
поздравил с очередным достижением. 

Для тех, кому за 65
Отдел соцзащиты получил машину «Газель Next», обору-
дованную электроподъемником для инвалидной коляски. 

Спецтранспорт предназначен для маломобильных и по-
жилых людей. Областной департамент соцзащиты закупил 
32 единицы специализированного транспорта. Сделано это 
в рамках реализации федерального проекта «Старшее по-
коление», входящего в нацпроект «Демография».

Автомобиль с электроподъемником станут при-
менять в первую очередь для доставки в медицинские 
учреждения жителей сел и хуторов старше 65 лет. Для 
людей этого возраста с 2020 года вводят дополнитель-
ные скрининги – обследования, позволяющие выявить 
онкологические заболевания, гипертонию, старческую 
астению, деменцию, риски переломов.

«Восьмерка», «косогор» и «серпантин»
На территории войсковой части 20155 14-15 августа 
пройдет конкурс «Мастера автобронетанковой техники» 
в рамках Армейских международных игр. В этих зрелищ-
ных соревнованиях примут участие команды из России, 
Венесуэлы, Китая, Египта и Лаоса. 

Как сообщили организаторы конкурса, в программе 
открытия и закрытия будут представлены выступления 
мастеров-автомобилистов, пилотируемых групп самолетов, 
парашютистов, ансамблей и творческих коллективов.

Заместитель командира войсковой части 20155 Павел 
Третьяков напомнил, что в Острогожском районе армей-
ские международные игры пройдут уже в пятый раз. В 
нынешнем году команды участников вновь выступят на 
автомобилях российского производства. Водители на пре-
дельных скоростях преодолеют более десяти препятствий, 
среди которых – «восьмерка», «косогор», «серпантин», 
«стерня», «пахота», «водная преграда» и другие.

Кинопроба режиссера 
Уроженка Острогожского района Галина Уразова неожи-
данно для своих земляков выступила в роли режиссера 
игрового кино. 

Свой первый фильм «Капкан» она снимает в родных 
местах, на границе Острогожского и Репьевского райо-
нов в хуторе Красный Пахарь. В главных ролях у нее 
снимаются известные киноактеры Мария Болтнева и 
Максим Колесниченко.

Сюжет киноленты таков: бывший участник войны 
в Чечне вместе с женой удаляется от мирской суеты в 
глухую провинцию. Здесь, на заброшенном хуторе, они 
стараются преодолеть душевный надлом и семейный 
кризис, чтобы вновь вернуться к обычной жизни.

По первому образованию Галина Уразова инженер, но 
впоследствии окончила Высшие курсы сценаристов и ре-
жиссеров. До 16 лет она жила в селе Платава, где ходила в 
школу, а на летних каникулах обычно гостила у бабушки 
на хуторе Родники. Здесь она купалась в реке Девица, 
ходила в лес по ягоды. Галина Уразова отметила, что 
разделяет озабоченность и сожаление местных жителей 
по поводу экологических проблем района, возникших 
из-за варварского ведения земледелия. Люди жалуются 
на то, что вокруг распахали все земли и обрабатывают их 
сильнейшими химикатами. Кроме того, вырубают леса, а 
реки обмелели и находятся на грани исчезновения.

Отдельно – бумага, отдельно – пластик
В Северном микрорайоне Острогожска по инициативе 
городской администрации установили отдельные контей-
неры для бумаги, стекла и пластика. Для осуществления 
этого пилотного проекта по раздельному сбору мусора и 
его дальнейшей утилизации из местного бюджета выде-
лили средства на покупку специальных контейнеров.

Победители эстафеты «Достоин быть примером».
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Новые контейнеры для мусора.

Как пояснил главный инженер по реализации проект-
ных мероприятий МКУ «СТО и УГХГО» Игорь Емцев, 
это новое оборудование установили именно в Северном 
микрорайоне потому, что он один из наиболее густона-
селенных. На четырех специально оборудованных пло-
щадках поставили по два контейнера. Один – для бумаги, 
другой – разделенный на две половины – под пластик и 
стекло. Внутри него так называемые биг-бэги (большие 
мешки), из которых удобно вынимать содержимое.

В дальнейших планах – продолжить работу в этом 
направлении: установить подобные мусоросборники по 
всему городу и в селах района.

Сообщения подготовила Евгения ИЗОТОВА.

Зарплатная пропасть
По данным Росстата, сред-

няя зарплата десяти процентов 
наименее оплачиваемых работ-
ников в РФ в апреле 2019 года 
(12,1 тысячи рублей в месяц) 
оказалась меньше её же у де-
сяти процентов наиболее высо-
кооплачиваемых (157,2 тысячи 
рублей) в 13 раз. Несмотря на 
столь колоссальную разницу, 
этот показатель считается хо-
рошим, поскольку в 2009 году 
(год первого исследования в 
РФ) это соотношение состав-
ляло 15,8 раза. Минимальную 
зарплату (11,2 тысячи рублей) 
в РФ получают значительно 
больше работников (1,2 про-
цента), чем максимальную (от 
500 тысяч рублей) – 0,1 про-
цента работников.

При этом, читаем в газете 
«Коммерсантъ», даже устой-
чивый тренд снижения не-
равенства в зарплатах будет 
иметь ограниченное влияние 
на совокупный показатель 
неравенства в стране. Так, 
по словам Игоря Полякова 
из ЦМАКП, в РФ усилива-
ется неравенство во владе-
нии финансовыми активами, 
что может привести к стаби-
лизации показателя обще-
го неравенства. Аналитики 
Высшей школы экономики 
и Института исследований и 
экспертизы Внешэкономбан-
ка утверждают, что в руках 
трёх процентов самого обе-
спеченного населения России 
находится 89 процентов всех 
финансовых активов, 92 про-
цента всех срочных вкладов и 
89 процентов всех наличных 
сбережений.

Если же оставить в стороне 
крайние зарплатные показате-
ли, то выяснится, что половина 
россиян, работающих на круп-
ных и средних предприятиях, 
получают менее 34 335 рублей 
в месяц, как об этом сообщает 
сайт iz.ru. Именно таким ока-
залось медианное значение 
зарплаты в апреле 2019 года, 
свидетельствуют данные ис-
следования Росстата. Разрыв 
между медианным и средним 
значением зарплаты различа-
ется по регионам и колеблется 
от 13 до 31 процента.

В чём принципиальная раз-
ница между средней зарпла-
той, показателями которой, 
по сути, вводят в заблуждение 
россиян, с удовольствием 
пользуются чиновники, и ме-
дианной зарплатой, показате-
ли которой значительно более 
приближены к реальности? 
Средняя заработная плата 
высчитывается путём деления 
имеющегося фонда оплаты 
труда на численность работ-
ников. При таком способе 
вычисления десять процентов 
работников могут получать 
большую часть средств. И для 
того чтобы сделать расчёты 
более точными, существует 
медианная заработная плата 
– это сумма, выше которой 
или ниже которой получают 
50 процентов людей.

За чертой бедности
Наибольшее соотношение 

медианных доходов и стоимо-
сти фиксированного набора 
товаров и услуг наблюдается 
в Ямало-Ненецком автоном-
ном округе. Здесь доходы 
более чем в три раза выше 
стоимости фиксированного 
набора. Таким образом, в 
среднем в этом регионе люди 

могут рассчитывать на более-
менее достойный уровень 
материального благополучия. 
В Воронежской области кар-
тина отличается в худшую 
сторону существенно. Отно-
шение медианных доходов к 
стоимости фиксирован ного 
набора товаров и услуг в про-
шлом году в нашем регионе 
составляло 1,61. По этому 
показателю Воронежская об-
ласть – на 21-м месте в стране. 
А доля населения нашего 
региона, находящегося за чер-
той бедности – 8,9 процента, 
за чертой крайней бедности 
– 1,1 процента, сообщает 
riarating.ru. В целом же по 
стране россиян, получающих 
зарплату в минимальном 
размере, по информации еже-
недельника «АиФ», не менее 
восьми миллионов человек, 
как это утверждает доктор 
экономических наук, про-
фессор кафедры труда и соци-
альной политики РАНХиГС 
Александр Щербаков.

У бедных россиян возника-
ет естественный вопрос: «Так 
где же наши денежки?». Ду-
мается, что ответ содержится 
в информации, размещённой 
на сайте rg.ru. Оказывается, 
Москва заняла третье место 
в мире по числу живущих в 
ней долларовых миллиар-
деров. Об этом говорится в 
рейтинге, опубликованном 
компанией Savills на основе 
данных журнала Forbes. В 
исследовании говорится, что 
в столице России живёт 71 

человек с состоянием свыше 
одного миллиарда долларов. 
Больше миллиардеров только 
в Нью-Йорке (85) и Гонконге 
(79), следует из статистики 
компании. Не те ли это мил-
лиарды, что сделали бедными 
миллионы россиян?

Черепахе нужны крылья
Следствием столь вопию-

щего расслоения общества и 
выходящей за рамки разума 
разницы в доходах россиян 
стали, в существенной части, 
перекосы в экономике. О них в 
«АиФ» рассказал завотделом 
Института мировой экономи-
ки и международных отноше-
ний РАН Яков Миркин.

Россия – богатейшая стра-
на, утверждает он. Мы зани-
маем первые места в мире по 
производству алмазов, нефти, 
природного газа, алюминия, 
титана, платины, золота, экс-
порту вооружений. Санкции 
заставили больше заниматься 
своим хозяйством. Зерно, яйца, 
птица, свинина, молочные 
продукты, лекарства – везде 
быстрый рост за пять лет. Это 
пример того, как экономика 
отвечает живым ростом, если 
государство вместо того, что-
бы гнобить отрасль, создаёт 
ей нормальные условия. Но 
мы можем перестать быть 
6-й экономикой. Мировое 
хозяйство растёт со скоростью 
3,7 процента в год, азиатские 
страны – ещё быстрее. В США 
прогнозируется 2,9 процента 
роста за нынешний год. А у 

нас в лучшем случае – 1,5–1,6 
процента. Россия – черепаха в 
сравнении с конкурентами.

Особенно сильно удручает, 
что мы находимся на  95–96-м 
месте в мире по ожидаемой 
продолжительности жизни. 
Ведь главный показатель 
успешности экономики – это 
сколько лет мы живём, наше 
благосостояние. Доля текущих 
расходов на здравоохранение 
в ВВП – 118-е место в мире. 
Доля государственных рас-
ходов на образование – 88-е 
место в мире. Сбережения есть 
только у одной трети населе-
ния. Мы форсируем развитие 
оборонной промышленности, 
но в месяц выпускаем всего 
100 металлорежущих стан-
ков, информирует завотделом 
Института. Мы принимаем 
программы модернизации 
дорог, но в месяц делаем все-
го 50 бульдозеров. У нас в 
удручающем состоянии обще-
ственный транспорт, и в месяц 
выпускается только десять 
троллейбусов. 

Мы потеряли экономику 
простых вещей: по офици-
альной статистике, в год вы-
пускается один пиджак на 70 
мужчин, одна кофемолка на 
1500 семей, один бюст гальтер 
на девять женщин. Доля им-
порта в лёгкой промышленно-
сти, по разным оценкам, 65–80 
процентов. В обувной – 75–80 
процентов. Покупаем за рубе-
жом 80 процентов товаров для 
детей, 70 процентов лекарств, 
80 процентов медицинских 
изделий. К тому же то, что 
считается «отечественным», 
во многом делается на им-
портном оборудовании из 
иностранных компонентов. 

Пока производить в России 
дороже, чем импортировать. 
Более высокие кредитные 
ставки, более тяжёлые на-
логи и административные 
издержки, бремя коррупции 
(это тоже затраты) – всё ве-
дёт к росту цен. Долгие годы 
слишком крепкий рубль по-
ощрял импорт и подавлял 
всё отечественное. Мешает 
огосударствление экономики, 
сосредоточение производства 
в крупнейших компаниях, у 

которых меньше гибкости, 
инновационности и опять – 
выше цены.

Речь о великом перекосе, 
когда целой стране становит-
ся выгодным только сырьё, 
а всё умелое, технологичное 
или даже самое простое, но 
требующее приложения рук, 
становится дороже и хуже, 
чем за границей. Мы должны 
покупать за границей лучшее, 
но при этом быть одной из 
мастерских мира. А кто мы 
сейчас? Лагерь старателей, 
покупающих всё готовое по за-
облачным ценам? Это плохой 
выбор для умного, талантли-
вого народа, сумевшего удер-
жать одну восьмую суши мира. 
Сырьевая страна никогда не 
выйдет на продолжительность 
жизни 80+ и на уровень благо-
состояния, сопоставимый с 
развитыми странами, убеждён 
завотделом Института.

Учитывая тему этой части 
разговора, полезно знать, ка-
ково, к примеру, соотношение 
импортной и отечественной 
сельхозтехники в Воронеж-
ской области. Как информиру-
ет ABIREG.RU, по ежегодным 
инвентаризационным данным, 
на 1 января нынешнего года 
в нашем регионе работала 
такая импортная техника (без 
учёта Белоруссии): 1,4 тысячи 
тракторов (десять процентов), 
729 зерноуборочных ком-
байнов (19,7 процента), 317 
кормоуборочных комбайнов 
(75 процентов) и 402 све-
клоуборочных комбайна (95,7 
процента).

В официальной инфор-
мации о намолоте в Воро-
нежской области первого 
миллиона тонн зерна урожая 
– 2019 обнародована свежая 
информация: за первое полу-
годие в регионе приобретено 
208 новых тракторов, 70 зер-
ноуборочных комбайнов, 742 
единицы иной техники (само-
ходные и прицепные опрыски-
ватели, жатки, зерносушилки 
отечественного и зарубежного 
производства). Трудно пред-
положить, что доля импорт-
ной техники в этом «плюсе» 
стала существенно меньше. А 
хотелось бы.

Две самые больные занозы
Аналитика | Чего должна добиться Россия, чтобы считаться великой державой?

Анатолий ХРУСТАЛЁВ
г.Воронеж

В первую очередь, в стране нужно обеспечить 
высокий уровень благосостояния граждан. Так 
считает большинство респондентов (43 процен-
та), принявших участие во всероссийском опросе, 
который 23 мая нынешнего года провёл ВЦИОМ. На 
вопрос, заданный методом телефонного интервью, 
ответили 1600 человек. Вторым, по информации 
еженедельника «АиФ», по весу ответом (33 процен-
та голосов) стало утверждение, что страна должна 
иметь развитую современную экономику. 

– В рамках же программы 
«Развитие транспортной си-
стемы» в районе выполнялось 
и восстановление изношенных 
верхних слоев асфальтового 
покрытия, – рассказал руко-
водитель управы Железно-
дорожного района Воронежа 
Леонид Беляев. – На сегодня 
подрядчик завершил работы 

по 14 адресам, освоив почти 13 
миллионов рублей. Продол-
жаются работы по локальному 
ремонту асфальтового покры-
тия. Уже отремонтировано 
16 объектов из 38 заплани-
рованных на этот год, девять 
приняты межведомственной 
комиссией. Предстоит бла-
гоустроить девять дворов на 
общую сумму 32 миллиона 
рублей. Наибольший объем 

работ уже выполнен во дворах 
домов по адресам: Землячки, 
43 и Электровозная, 8.

По словам Леонида Бе-
ляева, жители принимают 
активное участие не только 
в разработке проектов раз-
вития своих дворов, но и раз-
бивают клумбы, высаживают 
кустарники. Управляющие 
компании, в свою очередь, ре-
монтируют входные группы, 
удаляют, кронируют деревья. 

Свой вклад в благоустрой-
ство Железнодорожного рай-
она вносят и депутаты. За 
последние четыре года сум-
ма, выделенная на установку 
турникетных ограждений, 
лавочек, детского игрового и 
спортивного оборудования 
выросла более, чем в три раза, 
и составила 6,7 миллиона 

рублей. Эти средства предна-
значены для благоустройства 
27 объектов.

Благодаря инициативе 
жителей микрорайона Крас-
нолесный будут обустроены 
тротуары по улицам Нежин-
ская, Туристская и переулку 
Заводской протяженностью 
более 700 погонных метров. 
Стоимость работ составит 2,3 
миллиона рублей. Финанси-
рование осуществляется из 
трех источников: областной 
бюджет – два миллиона ру-
блей, городской — 200 тысяч, 
средства населения – 61 тысяч 
рублей. 

В ближайшее время стар-
тует реализация второго 
этапа благоустройства скве-
ра «Спортивный» на улице 
Переверткина,1п. На это по-

требуется немногим больше 
миллиона рублей, та же сумма 
была потрачена и на первом 
этапе. Материалы уже при-
обретены. 

Еще один проект – рекон-
струкция сквера имени Тель-
мана площадью девять тысяч 
квадратных метров, являю-
щегося составляющей частью 
Дома культуры вагоноремонт-
ного завода.

Примером успешного взаи-
модействия управы с жите-
лями района и депутатами 
стал многофункциональный 
спортивно-игровой комплекс 
на улице Пархоменко. По 
наказам избирателей устано-
вили уличные спортивные 
тренажеры, оборудовали поле 
для игры в баскетбол и футбол 
с металлическим ограждени-

ем, а также гимнастические 
скамейки. Песчаное покрытие 
заменили на новое – про-
резиненное, со специальной 
разметкой.

В подготовке площадки 
приняли участие и сами жите-
ли Железнодорожного района. 
Совместно с комбинатом они 
разравнивали территорию, 
осуществляли сбор и вывоз 
мусора, спиливали аварийные 
деревья, а представители де-
путатского корпуса посодей-
ствовали завозу песка, щебня 
и выделяли технику. Житель 
района, известный резчик по 
дереву Александр Ивченко из 
остатков аварийных деревьев 
вырезал фигуры животных, 
которые теперь станут ярким 
украшением нового спортив-
ного комплекса.

Все проблемы решают на месте
Мегаполис | В Железнодорожном районе Воронежа к предстоящему 80-летнему юбилею откроют новые скверы и отремонтируют дворы

Тамара ГАШИМОВА

Список проблемных адресов в управе района со-
ставили по обращениям граждан. На благоустрой-
ство 102 объектов потратят 91,2 миллиона рублей. 
На большинстве работы уже ведутся. Так, на улице 
Лермонтова установлено более 400 метров борто-
вого камня для прокладки тротуара. Всего новые 
тротуары появятся на восьми улицах района протя-
женностью 6 тысяч метров. На эти цели планирует-
ся потратить 13 миллионов рублей. 

Хороши в Яблочном садочки
Глава поселения Татьяна 

Копытина рассказала им, 
что сейчас в Яблочном прожи-
вают 847 человек. Действуют 
сельхозпредприятия – ИП 
«Палихов А.А.», которое по-
ставляет выращенное зерно 
другому сельхозпредприятию 
«Ряба», и маслоцех. Село 
газифицировано, есть школа, 
детский сад, фельдшерско-
акушерский пункт, ветлечеб-
ница, почта, детская площад-
ка, замечательный парк. Есть 
и своя достопримечательность 
– обустроенный родник. О 
последнем надо сказать чуть 
подробней. Расположен он 
недалеко он Яблочного – на 
хуторе Заречье. С давних пор 
известно: вода в том колодце 
целебная. Известен досто-
верный факт, а не легенда, 
о том, что в годы Великой 
Отечественной войны коман-
дующий венгерской армией 
генерал Штомм, страдавший 
болезнью глаз, стал регулярно 
умываться родниковой водой. 
И через какой-то срок зрение 
у него заметно улучшилось. 
Есть и данные химического 
анализа воды. Они подтверж-
дают её лечебные свойства.

За последние несколько 
лет Яблочное заметно пре-

образилось. Заслуга в этом, 
конечно, главы поселения 
Татьяны Копытиной, местных 
депутатов и их добровольных 
помощников – уличкомов 
и сельских активистов. И 
одна из них – Ольга Уразова. 
Она возглавляет ТОС «На-
чало». Тосовцам уже удалось 
выиграть три гранта. Два из 

них претворены в жизнь – 
приведена в порядок дорога и 
построена детская площадка. 
На очереди – благоустройство 
кладбища.

Порядок жители Яблоч-
ного стараются во всем 

поддерживать. Идет свое-
образное гласное и негласное 
соревнование за то, чтобы 

привлекательными станови-
лись каждое домовладение и 
прилегающая к нему терри-
тория. Буквально недавно, к 
350-летию Яблочного, селяне 
получили от районных вла-
стей подарок – новый трактор. 
Его как раз и будут использо-
вать для наведения порядка на 
сельских улицах и дорогах. На 

тракторе уже везде обкосили 
сорную растительность. 

На каждом подворье в 
Яблочном – свой сад. И каж-
дую весну, как в стародавние 
времена, всё село преобража-
ется – белым-бело становится 
от яблоневого цвета. Как в 
песне: «Лучше нету того свету, 
когда яблоня цветет…».
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Глава поселения Татьяна Копытина  
одним из приоритетов считает благоустройство.

Заслуженный участковый РФ Иван Бухтояров  
с женой и внучкой.
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По новой системе
Все закупки лекарствен-
ных средств в Воронеж-
ской области в 2020 году 
пройдут по новой системе. 
Соответствующую задачу 
поставил губернатор Алек-
сандр Гусев на совещании 
в региональном правитель-
стве в пятницу, 19 июля.

Новая модель подразу-
мевает поэтапную работу. 
Сначала проводится разме-
щение заявок организациями 
здравоохранения – дважды в 
год по принципу совместных 
закупок на все учреждения 
единым лотом. Эти данные 
заносятся в единую информа-
ционную систему. На втором 
этапе заявки автоматиче-
ски оцениваются на наличие 
одинаковых предметов за-
купки и при необходимости 
проходят фильтрацию. На 
базе федерального перечня 
жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных 
препаратов предполагается 
создать региональный реестр. 
Этот список обязателен для 
использования при совмест-
ных закупках. Также в соот-
ветствии с Общероссийским 
классификатором продукции 
планируется сформировать 
региональный каталог това-
ров, работ и услуг. 

Валерий КАЗАНОВ.
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В Сомово проложат  
бульвар Дружбы народов 
Бульвар появится по адресу Дачный проспект, 13, возле 
православного храма. На его создание израсходуют более 
четырёх миллионов рублей. 

– Прихожане храма уже своими силами расчистили 
площадку от поросли, вывезли более 30 кубометров мусо-
ра, – рассказал руководитель Управы Железнодорожного 
района Воронежа Леонид Беляев. – В благо устройство 
территории входит установка входной группы, скамеек, 
урн, прокладка тротуаров, монтаж освещения, а также 
озеленение.  Реализация проекта подарит жителям 
прилегающих улиц и всего микрорайона возможность 
культурно проводить свободное время и заниматься 
физической культурой.

Десять дворов приведут в порядок 
Ремонт дворовых территорий проходит в Борисоглебске. 

К выполнению работ по их благоустройству в рамках 
программы «Формирование комфортной городской сре-
ды» приступила подрядная организация ООО «СУ 106». 
До конца лета в порядок приведут десять дворов – преиму-
щественно у многоквартирных домов. Выбраны дворовые 
территории с учётом поступивших в течение минувшего 
года заявок в администрацию городского округа от жите-
лей. В комплекс мероприятий войдут асфальтирование 
внутриквартальных дорог, тротуаров, установка фонарей, 
урн, скамеек, ограждение территории.

Стихам и песням дождь не помеха 
Районный фестиваль «У Шиповой дубравы» бутурлиновцы 
посвятили А.С.Пушкину. 

Творческий смотр проводится на сцене Лесного ху-
торка, что у подножия Шипового леса, ежегодно собирая 
десятки стихотворцев, бардов, музыкантов. Вот и на этот 
раз сюда приехали участники из более чем десяти райо-
нов Воронежской области. Нынешний фестиваль – уже 
22-й. В этом году его было решено посвятить 220-летию 
со дня рождения Александра Сергеевича Пушкина. Им-
провизацией на сочинённую им «Сказку о рыбаке и рыб-
ке» открыла праздник поэзии и музыки хозяйка Лесного 
хуторка – поэт, участник литературно-музыкального 
объединения «Радуга» Зинаида Литвинова.

После приветствий от официальных лиц музыкальные 
подарки зрителям преподнесли местные исполнители. В 
начале фестиваля выступили и участники Бутурлинов-
ского районного литературно-музыкального объединения 
«Радуга» под руководством Ольги Одинцовой. Дальней-
шая программа из-за дождя проходила на другой площадке 
– песни и стихи звучали в актовом зале Бутурлиновского 
филиала Губернского педагогического колледжа. 

Прокатились на лошадях
Подростки из Бобровской воспитательной колонии  
побывали на казачьем хуторе.

Подростки в сопровождении сотрудников учреждения 
осмотрели конюшни и познакомились с бытом казаков в 
селе Верхний Икорец Бобровского района. Гостям рас-
сказали о службе и жизни современных казаков, провели 
экскурсию по подворью, а затем с помощью опытных на-
ездников ребятам разрешили покататься на лошадях вер-
хом. «Несовершеннолетним в порядке поощрения предо-
ставляется возможность посещать культурно-зрелищные 
и спортивные мероприятия вне колоний, а также выходить 
за пределы учреждения в сопровождении воспитателей», 
– пояснил начальник отдела по воспитательной работе с 
осуждёнными Бобровской ВК Дмитрий Чертков.

Депутат утратил доверие
В Россошанском районе после проверки прокуратурой 
досрочно прекращены полномочия депутата в связи с утратой 
доверия.

Установлено, что депутатом Совета народных депута-
тов Криничанского сельского поселения сокрыты сведе-
ния о наличии в собственности: 24 земельных участков, 
двух жилых домов площадью 245,1 и 43,7 квадратного 
метра, отдельно стоящих зданий площадью 192,4 и 78,3 
квадратного метра, 27 объектов недвижимого имущества, 
расположенных на территории района, двух транспорт-
ных средств, четырёх банковских счетов и трёх банков-
ских счетов, открытых супругой. Прокурор внёс в Совет 
народных депутатов Криничанского сельского поселения 
представление об устранении нарушений закона. 18 июля 
нынешнего года представление рассмотрено и удовлет-
ворено. Полномочия депутата досрочно прекращены в 
связи с утратой доверия, сообщает облпрокуратура.

Интеллектуально-игровой квест  
для семей
В Воронеже прошёл семейный познавательно-игровой  
квест «Лето без опасности», в котором приняли участие 
свыше 500 детей и их родителей.

Его участники объединились в команды для про-
хождения квеста по четырём станциям. Сотрудники Гос-
автоинспекции на своей станции «Академия дорожной 
безопасности» проверили у участников знания Правил 
дорожного движения, а дети смогли попробовать себя 
в роли пассажира на автомобиле «Мобильного автого-
родка». Дети и их родители испытали себя и в роли по-
исковиков. В лесном массиве они искали «пропавшего 
человека», отработали навыки оказания доврачебной 
и реанимационной помощи в кризисных ситуациях. 
Команда-победитель, кроме положительных эмоций, 
получила памятные призы.

Сообщения подготовили Тамара Гашимова,  
анатолий ХруСТалёв, василий ЧерноуСов.

Виталий ЧерникоВ 
г. Бобров

Дом ремёсел – структурное 
подразделение районно-

го Центра досуга, народного 
творчества и краеведения. Как 
рассказала тогда «Коммуне» 
руководитель отдела культуры 
администрации Бобровского 
района Ирина Диянова, он 
включает в себя методический 
центр, районный ДК, а с ны-
нешнего года – ещё и учрежде-
ния культуры сельских поселе-
ний, то, что сейчас называется 
«клубными отделами». В рай-
центре работает краеведческий 
музей, но кроме него, музейные 
уголки имеются и в каждом 
Доме культуры. 

Судьба дома графа Орлова-
Давыдова, где в конце про-
шлого года разместился Дом 
ремёсел, какое-то время была 
под вопросом, так как здание 
находилось в ужасном со-
стоянии: фактически от него, 
как говорят, в какой-то момент 
оставалась лицевая стена. 

– Там проживали несколь-
ко семей, в основном работ-
ники культуры, – вспоминала 
Ирина Диянова. – Когда у нас 
начал работать план по пере-
селению из ветхого жилья, они 
получили новые квартиры. А 
дом стал ветшать. Но такую 
красоту разве можно сносить? 
Тем более здание, имеющее 
историческую ценность. И 
глава администрации райо-
на в прошлом году принял 
решение отремонтировать 
здание. Выделили для этого 8 
миллионов рублей. 

Буквально за год поме-
щения отремонтировали, и с 
декабря 2018 года началась 
полноценная работа. Регули-
рует её методист туристско-
информационного центра 
«Дом ремёсел» Михаил Ма-
монтов. 

– Я местный, но долгое 
время здесь не жил, – рас-
сказал он. – Учился во ВГАУ 
на гуманитарно-правовом 
факультете. По сути своей, я 
– управленец. Потом служил 
в армии, получил специаль-
ность военного водителя... 
Уехал в Тверь заниматься 
керамикой, там приобрёл бо-
гатый опыт. А потом в Боброве 
появилась задумка поднимать 
туризм, открывать его потен-
циалы, которые по умолчанию 
заложены. Администрация 
района искала человека, ко-
торый мог бы этим заняться. 
Пригласили моего старшего 
брата Андрея, который за-
нимается керамикой. На нас 
с братом сразу ставили: мы 
позиционировались как одно 
общее! А 27 марта прошлого 
года я приехал из Твери и на-
чал работу. 

Как рассказал мне Миха-
ил, изначально туристско-
информационный Центр не 
предполагался:

– Но затем мы развернули 
деятельность в этой сфере, на-
чали развивать наш районный 
туризм. Здесь есть знаменитые 
объекты, например, конный 
завод. Но не хватало важного 

звена – ремесла, того, что 
могло бы кануть в Лету. Мы 
собрали мастеров, многие из 
которых – заслуженные. 

Есть среди них и люди, 
которые трудятся ещё с 

1970-х. Кто-то обрёл опыт, 
работая на местной фабрике 
музыкальных инструментов, 
где с некоего момента заня-
лись сопутствующим произ-
водством – лозоплетением. 

Основные мероприятия 

в Доме ремёсел проходят в 
формате мастер-классов и 
экскурсий:

– Никакой принудиловки 
нет! – подчёркивает Михаил 
Мамонтов. – Человек при-
шёл, ему тут понравилось, и 
он потом может записаться 
на какие-то курсы, освоить 
разные техники в зависимо-
сти от своих навыков. Если 
организованная группа за-
писывается на экскурсию, я 
собираю всех мастеров, и они 
ожидают гостей в своих каби-
нетах. Делю людей на группы, 
и они минут на 20 заходят в 
тот или иной кабинет. Могут 
задать вопросы, какую-нибудь 

тростинку вплести и понять, 
как это делается. Входишь 
в дом – там большой холл, 
около 80 квадратных метров, 
и стоят три стола: можно про-
водить чаепития и какие-то 
интерактивы. 

А дальше посетитель видит 
пять дверей. Первый кабинет 
– керамическая мастерская, 
там есть гончарный круг, мож-
но лепить... «Мы делаем дым-
ковскую игрушку, свистульки, 
занимаемся и сувенирной 

продукцией», – от-
метил Михаил. Во 
время нашего разго-
вора он рассказал об 
этом аспекте рабо-
ты чуть подробнее. 
Каждому мастеру 
была поставлена за-
дача – придумать 
сувенир, причём на 

общую тему, обыгрывающую 
название районного центра: 

– Собираем коллекцию 
бобров! Сделали упор на них. 
Должны быть бобры деревян-
ные, раскрашенные, керами-
ческие – например, кружка. 
Планирую, что свистулька 
будет. 

На выставке во время фе-
стиваля «Жар-птица» можно 
было увидеть некоторые из 
созданных мастерами суве-
ниров: ручки, магнитики, де-
ревянные подставки под горя-
чее, разделочные доски. 

Во втором кабинете – му-
зей веника и лозоплетение. 
Третий – художественная ма-

стерская росписей по дереву 
и керамике, там же и резьбой 
по дереву занимаются. За 
следующей дверью планиро-
вали делать валенки (в районе 
налажено их производство) 
– уже после нашего разговора 
нашли человека, который этим 
займётся. Но не оставлена 
идея организовать музей на-
родного творчества. Пятый 
кабинет – лоскутное шитьё. 
Там можно попробовать, как 
ткали в старину, поработать на 
прялке, сделать кукол... 

Михаил и сам многому 
научился, работая здесь. 

Он занимался вместе с братом 
керамикой – шликерным ли-
тьём. А теперь буквально за 
несколько месяцев научился 
плетению, резьбе по дереву: 
«Я как человек, который всем 
тут заведует, должен пони-
мать, какой вид услуг, какой 
товар предлагаю!» И это, как 
я узнал потом, ещё не всё: 

Многим Бобровский район 
памятен как место, где долгое 
время активно занимались из-
готовлением веников.

– Есть такое село Семё-
ново-Александровка, а до 
этого оно называлось Семёно-
Веники, потому что большин-
ство местных зарабатывали 
их выращиванием и вязанием. 
Сейчас, правда, такая дея-
тельность подугасла, а раньше 
жили этим! После 2005 года 
всё потихоньку стало сходить 
на нет. Сейчас ведь и сетевые 

магазины вениками торгу-
ют! Потихоньку промысел 
возрождается, хотя объёмы, 
конечно, уже не такие, – рас-
сказал Михаил Мамонтов. 

В тот день довелось по-
общаться и с одной из тех, 
кто делает бобровские вени-
ки, жительницей Семёново-
Александровки Еленой Бал-
ковой. 

– Я там родилась и всю 
жизнь там прожила. И доселе 
существуем! Да не существу-
ем – живём, хорошо живём! 
Счастливы, растим свом вени-
ки. Хорошее подспорье. В чём 
особенность наших веников? 
Всё – экологически чистый, 
натуральный продукт! – по-
хвасталась она. 

– Все местные таланты 
нужно объединять, – считает 
Михаил. – Создать что-то 
вроде хартии или ремесленной 
палаты, чтобы люди были на 
виду и могли себя проявить. 
Но до этого ешё надо дора-
сти. Предстоит вывести нашу 
сувенирную продукцию на 
какой-то значимый уровень, 
потому что совсем недавно её 
как таковой и не было. 

Тогда я узнал, что при Доме 
ремёсел создаётся кузни-

ца. Позже выяснились более 
точные сроки её открытия: 
кузница должна заработать к 
концу лета. В сентябре Миха-
ил собирается поехать в Пав-
лово Нижегородской области 
– учиться на кузнеца. 

Чтоб ремёсла не канули в Лету 
Жизнь вне интернета | В Бобровском районе делают веники и валенки и придумывают эксклюзивные сувениры 
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О туристско-
информационном 
центре «Дом ремёсел» 
я впервые услышал, 
когда приехал в Бобров 
на областной конкурс 
детских фольклорных 
ансамблей «Жар-
птица». Перед 
началом концерта 
в фойе районного 
Дома культуры была 
развёрнута выставка. 
Местные мастера 
демонстрировали 
свои таланты. Это 
была одна из первых 
акций с участием 
центра: к тому времени 
он существовал 
официально несколько 
месяцев. 
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Дом ремёсел в Боброве. Михаил Мамонтов и Елена Балкова на «Жар-птице».

При Доме ремёсел 
создаётся кузница. Позже 

выяснились более точные сроки 
её открытия: кузница должна 
заработать к концу лета.

Родился Валерий Иванович 
23 июля 1934 года в селе 
Алексеевка Курской области. 
Окончил школу с золотой 
медалью в Валуйках – городе, 
который он любил всю жизнь. 
Об этом свидетельствует 
его книга «Мы из Валуек», 
изданная в Воронеже шесть 
лет назад. 

анатолий МанУШин

В 1957 году успешно окончил 
Харьковский политехнический 

институт. Тот студенческий период во 
многом сформировал культурный по-
тенциал Валерия Ивановича. Харьков 
50-х годов прошлого века был одним 
из крупнейших культурных и научных 
центров всего Советского Союза.

Успешная учеба в вузе завершилась 
тем, что Кононов за три месяца до 
всеобщего распределения получил 
назначение на одно из предприятий 
Минобороны в Подмосковье. Но в 
1959 году по ряду причин его перерас-
пределили из Подмосковья в Воронеж. 
Именно здесь как радиоэлектронщик 
он сделал блестящую карьеру и инже-
нера, и ученого, и организатора произ-
водства. Валерий Иванович более 30 
лет проработал в НПО «Электроника» 
– в НИИ полупроводникового маши-
ностроения. За эти годы талантливый 
инженер прошел путь от рядового 
сотрудника до заместителя главного 
инженера. В 1974 году стал кандида-
том технических наук, а через два года 
награжден орденом «Знак Почета». 
Этой награды он удостоен за много-
численные изобретения и внедрение 
их в производство. А потом Валерию 
Кононову присвоили почетное звание 
«Заслуженный изобретатель Россий-
ской Федерации».

Участвовал инженер Кононов в 
интересных разработках в области 
космической техники. А с 1995 года и 
до 2011-го Валерий Иванович вел курс 
наук в Воронежском техническом уни-
верситете. Сначала – доцент, а затем – 
профессор. В его «багаже» 48 научных 
трудов, 49 авторских свидетельств на 

изобретения и четыре зарубежных 
патента.

И при всем при этом его неуемная 
творческая натура искала иной 

выход, кроме любимой профессии, 
и он нашелся. Валерий Иванович 
увлекся собиранием художественных 
открыток с видами всевозможных 
памятников истории и культуры. Так 
наш герой отдыхал от привычных 
чертежей и микросхем. Как в жизни, 
так и в работе – во всём – Кононов был 
основательным человеком. И в своем 
увлечении – он не просто собирал от-
крытки, а досконально их изучал. А 
когда накопилось достаточное коли-
чество открыток, Валерий Иванович 
решил поделиться знаниями о них, 
рассказать об интересных материалах. 
С 1965 года появляются его заметки и 
статьи в воронежских газетах об от-
крытии новых памятников в нашей 
стране и за рубежом.

С середины 1970-х годов Кононов 
стал завсегдатаем краеведческих чте-
ний в областной научной библиотеке 
имени И.С.Никитина. Его сообщения 
и доклады на краеведческих чтениях и 
их обсуждение становились заметным 

явлением духовной жизни Воронежа. 
Филокартист пополнял свою коллек-
цию и фотографиями памятников, 
газетно-журнальными вырезками, 
выписками из архивных документов. 
Стали появляться статьи Кононова о 
памятниках в газетах не только Воро-
нежа, но и в «Литературной России», 
«Учительской газете», «Советской 
культуре», «Аргументах и фактах». Это 
прежде всего заметки о памятниках 
крупнейшим деятелям мировой исто-
рии: Петру I, Екатерине II, Суворову, 
Наполеону, Ленину, Черчиллю, Пуш-
кину, Лермонтову. 

К великому русскому поэту Алек-
сандру Сергеевичу Пушкину у Валерия 
Кононова сложилось особое, трепетное 
отношение. Он был большой знаток 
всего, что связано с увековечиванием 
облика гениального стихотворца в 
монументально-декоративном искус-
стве (статуи, бюсты, стелы и др.).

В 1996 году Валерий Кононов вместе 
с друзьями по увлечению творчеством 
А.С.Пушкина, организовал городской 
литературный клуб «Встречи с Пуш-
киным». А вскоре стал председателем 
совета клуба и возглавлял его до 2011 
года. На заседаниях Валерий Иванович 

выступал с сообщениями и докладами 
о памятниках не только Пушкину, но 
и другим русским писателям, при этом 
удивляя слушателей поистине энци-
клопедическими знаниями.

К пушкинскому 200-летию Валерий 
Кононов выпустил книгу «Памятники 
А.С.Пушкину». В ней – рассказы о па-
мятниках поэту как в России, так и за 
рубежом. Из петербургского Пушкин-
ского дома ему пришел одобрительный 
отзыв на книгу.

С годами он стал серьезным спе-
циалистом и знатоком памят-

ников, особенно воронежских. Его 
перу принадлежат справочные книги, 
которыми часто пользуются любители 
истории родного края, краеведы и экс-
курсоводы. В 1979 году в Центрально-
Черноземном книжном издательстве 
вышел его сборник «Памятники 
Воронежа и Воронежской области», 
а через пять лет – «Мемориальные 
доски Воронежа». Такая подвижни-
ческая и просветительская деятель-
ность Валерия Ивановича восхищала 
многих – удивительно, как он смог при 
загруженности на основной работе на-
ходить время еще и на краеведческие 
розыски…

В 2003 году за книгу «Священная 
память», посвященную 60-летию 
освобождения Воронежа от немецко-
фашистских захватчиков, краевед 
удостаивается диплома админи-
страции Воронежской области по 
журналистике и книгоиздательству. 
А к 200-летию автора «Героя на-
шего времени» увидели свет «Па-
мятники и мемориальные доски 
М.Ю.Лермонтову». 

Как-то друзья Валерия Ивановича 
спросили его, в чем же он видит смысл 
своей краеведческой деятельности, на 
что последовал лаконичный ответ: «Я 
ликвидирую белые пятна истории». 

…Прошел год, как не стало этого 
замечательного и неординарного че-
ловека. Его книги востребованы, его 
помнят и чтят в литературном клубе 
«Встречи с Пушкиным», его помнят 
в Никитинке. А главное – его книги 
не лежат на библиотечных полках, их 
читают.

Его дорога к Пушкину
Земляки | Валерий Кононов был большим знатоком памятников и мемориальных досок Воронежа  
и региона в целом, активным популяризатором знаний о них

Валерий Кононов.
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Воспитанники на лошадях чувствовали себя казаками.

Дети прокатились на автомобиле «Мобильного автогородка».
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Научили  
сортировать  
отходы 
Студентки третьего 
курса естественно-
географического 
факультета (профиль 
«Экология»), активистки 
Дружины охраны природы 
ВГПУ Дарья Арясова и 
Алёна Татарникова провели 
акцию «Подарим отходам 
вторую жизнь!». 

Состоялась она в рамках 
проекта «Каждый обязан!». 
Акция, организованная Цен-
тром экологической поли-
тики, прошла на базе Дома 
детского творчества Рамон-
ского района. Студентки в 
игровой форме поведали, 
как правильно сортировать 
отходы и сколько лет по-
требуется для разложения 
бытового мусора. Затем был 
проведен конкурс: участни-
ки, собравшие наибольшое 
количество пластиковой 
тары, макулатуры и бата-
реек, получили подарки – 
брелки и тканевые сумки. В 
ходе акции удалось собрать 
15 килограмм отработан-
ных элементов питания, 
33 – пластиковой тары и 
8 – макулатуры. 

Прочтут лекции  
о музыке 
Ректор ВГУ Дмитрий 
Ендовицкий и Заслуженный 
деятель искусств 
Воронежской области, 
дирижер Воронежского 
академического 
симфонического оркестра 
Игорь Вербицкий говорили 
о классике. 

Их встреча состоялась 
в главном учебном корпу-
се Воронежского государ-
ственного университета. 
Дмитрий Ендовицкий под-
держал инициативу соз-
дания цикла культурно-
просветительских лекций 
о музыке на базе вуза и 
отметил, что «классический 
вуз должен быть одним из 
главных агентов культурно-
го развития».

василий ЧерноуСов.
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По горизонтали: 5. Бог брака в Древней Греции. 6. Древ-
нее название Лиссабона. 9. Линейка для измерения и по-
строения углов. 11. Пещерный светильник в древности. 12. 
Наставление, указание, подсказка. 13. Поклонник, ценитель 
изящного. 16. Этой рыбой славится Саргассово море. 17. 
Модель «Шкоды». 18. Киевская княгиня. 19. Круговой ветер. 
24. Финская баня. 25. Металл из нескольких компонентов. 
26. Естественная канава. 29. Наука об окончании стиха. 30. 
Вывоз за границу. 31. Бармен, готовящий кофе. 

По вертикали: 1. Парламент Швеции. 2. Боевой топор. 3. 
Отборные семена. 4. Игрушка-крутилка для рук. 7. Каркас 
сооружения. 8. Прибор, стреляющий током. 9. Геометри-
ческая фигура. 10. Перевод с тайного языка на явный. 14. 
Полуфабрикат самогона. 15. Утеплитель для одежды. 20. 
Изба из глины. 21. Опора для рельса. 22. Дом бобра. 23. 
Древнейшая настольная игра. 27. Начало соревнований. 28. 
Карманный вор. 

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 5. Гименей. 6. Олисипо. 9. Транспортир. 11. Фа-
кел. 12. Совет. 13. Эстет. 16. Угорь. 17. Фабия. 18. Ольга. 19. Вихрь. 
24. Сауна. 25. Сплав. 26. Овраг. 29. Каталектика. 30. Экспорт. 31. 
Бариста. 

По вертикали: 1. Диксдаг. 2. Чекан. 3. Элита. 4. Спиннер. 7. Остов. 
8. Шокер. 9. Треугольник. 10. Расшифровка. 14. Брага. 15. Ватин. 20. 
Мазанка. 21. Шпала. 22. Хатка. 23. Шахматы. 27. Старт. 28. Щипач.

иНФОрМаЦиОННОе
СООБЩеНие 

Квалификационная коллегия судей  
Воронежской области объявляет об открытии  
вакансий по должностям судей и проведении  

конкурса на их замещение:
Председатель Грибановского районного суда – 1 ед.
Судья россошанского районного суда – 1 ед.

В связи с предстоящим истечением срока полномочий 
действующих судей:

Председатель Грибановского районного суда – 1 ед.
Председатель Кантемировского районного суда – 1 ед.
Председатель Поворинского районного суда – 1 ед.

Приём заявлений для участия в конкурсе и документов, 
указанных в пункте 6 статьи 5 Закона рФ «О статусе судей в рос-
сийской Федерации», производится ежедневно в рабочие дни с 
10 часов 00 минут до 18 часов 00 минут (перерыв с 13 часов 00 
минут до 14 часов 00 минут ) в дополнительном здании Воро-
нежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д.41, 
ком. 15). Телефоны для справок: (473) 222-65-03; 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей Во-
ронежской области – http: //vor.vkks.ru,

Завершится прием документов 23 августа 2019 года в 16 
часов 00 минут (время московское).

рассмотрение поступивших заявлений состоится 16 
октября 2019 года с 14 часов 00 минут в дополнительном 
здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджо-
никидзе, д.41, ком. 28). 

Россошанский кванториум 
рассчитан на 800 детей, 

и с ними будут заниматься 
20 педагогов. Выбрать же за-
нятие по душе здесь есть из 
чего: кванториум включает 
геоквантум, био-, энерджи-, 
робо-, виар-, аэроквантум и 
цех хайтек. Россошанский 
район станет пионером в ре-
гионе, поскольку кванториум 
на сегодняшний день имеется 
только в областном центре.

Преподаватель промробо-
квантума Воронежского тех-
нопарка Александр Солмин 
рассказал:

– Мы приехали в Россошь, 
чтобы для своих коллег, а в 
первую очередь – для детей 
провести мастер-класс по на-
правлению, которое преподаём 
в Воронеже. Рассказали ребя-
там о технике, показали наши 
конструкторы и роботов, как 

мы их собираем и то, что мож-
но сделать интересного свои-
ми руками за короткое время! 
Собрали робота-парктроника, 
который по команде двигается 
или останавливаться. 

Занятия в квантуме дают 
детям знания, а вузам и пред-
приятиям в будущем – хо-
роших инженеров. Вот такая 
получается профориентация.

Двенадцатилетняя Ари-
на, не обращая внимания на 
вспышки камер журналистов, 
увлечённо подтачивала лоб-
зиком деревянную деталь для 
сборки самолёта. 

– На самом деле конструи-
рование – это очень инте-
ресно! – говорит девчушка. 
– Ничего подобного я ещё не 
делала. В такой работе нужно 
быть очень собранным. 

Преподаватель геокванту-
ма Оксана Позднякова учила 
ребят с помощью навигаторов 
рисовать на местности геоме-
трические фигуры. 

– Треки с навигаторов мы 
затем загрузим в ноутбуки, 
наложим на карту и сможем 
проверить, насколько полу-
ченная геометрическая фигу-
ра будет точной. В обычной 
жизни полученный навык 
пригодится для навигации: на-

пример, используя мобильные 
телефоны, ребята поймут, куда 
надо идти.

А в биоквантуме препода-
ватель Мария Гольдфарб учи-
ла детей выделять из молока 
казеин. А в будущем – уже в 
новом россошанском «Кван-

ториуме» – ребята займутся 
экологическими и аграрны-
ми проблемами, внедрением 
аквапонических и гидропо-
нических культур (ведения 
сельского хозяйства высоко-
технологичными способами 
– выращивание рыб, улиток и 

растений без почвы). «Каким 
образом?» – спросите вы. В 
процессе своей жизнедеятель-
ности рыбы и другие водные 
обитатели вырабатывают от-
ходы – углекислый газ, прочие 
соединения. Для подводных 
жителей они вредны, поэтому 
требуется регулярно менять 
воду в аквариуме, а вот для 
растений они полезны, более 
того, нужны для их активного 
роста. В результате – все до-
вольны: и рыбы, и растения, 
и, конечно же, ребята, их вы-
растившие.

Подводя итоги состоявше-
гося мероприятия, руково-
дитель филиала областного 
образовательного учреждения 
«Кванториум» Артур Тока-
рев отметил, что результатом 
ознакомления ребят с «Кван-
ториумом» стали сделанные 
ребячьими руками фигурки 
и роботы, а ещё опыт, новые 
знания, масса положительных 
эмоций. «А как подарок – соз-
данные творения ребята смог-
ли забрать на память. Надеюсь, 
что интерес к «Кванториуму» 
не угаснет, у детей появится 
желание творить, ведь они – 
удивительные фантазёры!» – 
сказал Артур Токарев.

Фантазёры из «Берёзки»
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Хотя учебный процесс ещё не начался, но в россо-
шанском детском лагере «Берёзка» уже побывали 
наставники из областного технопарка. Они провели 
для ребят мастер-классы и познакомили их с теми 
направлениями работы, которые будут иметь место 
в россошанском «Кванториуме». 

Первое приобщение к техническому творчеству.

Школьное лето | Нынешней осенью в Россоши откроется детский технопарк «Кванториум»

Стрелковая дивизия, в со-
ставе которой находилась 

и наша артбатарея 76 мм ору-
дий, где я, Саратцев Николай 
Сергеевич, был командиром 
первого взвода, окопалась 
на южном берегу речушки 
в боевых порядках пехоты, 
поставив орудия на прямую 
наводку выбивать немецкие 
танки, шедшие на помощь 
окружённой в Сталинграде 
шестой армии генерала Пау-
люса. Задача была непростой, 
но ясной: танки не должны 
пройти.

Всю ночь взвод вгрызался 
в мёрзлую землю, поминая 
недобрыми словами Гитлера 
и всю его родню, а ранним 
утром до полусотни «юн-
керсов» не спеша начали 
обработку позиций, занятых 
дивизией.

Нет ничего хуже ощущения 
беспомощности перед опас-
ностью. Когда ползут танки, 
задача – остановить, и ты 
при стечении обстоятельств 
можешь сделать это. А здесь 
возможность одна: лежать, 
вжавшись всем существом в 
землю и ждать: пронесёт – не 
пронесёт. Дрожит земля, во-
круг всё заполнено удушли-
вым дымом, чесночной гарью, 
грохот взрывов давит на ба-
рабанные перепонки, воздух 
рвут осколки, ужас смерти ви-
тает повсюду. Желание одно: 
скорее бы всё закончилось. 
Сколько необстрелянных 
солдат гибнет под бомбёжкой 
только из-за того, что страх 
смерти гонит их из укрытий, 
и они с криками мечутся 
туда-сюда, а осколки бомб 
выбирают свои жертвы.

Ещё не стих гул самолетов, 
ушедших бомбить тылы, как 
раздался голос телефониста 
Салова: «Товарищ лейтенант, 
на проводе комбат». Взяв труб-
ку, я услышал; «Саратцев, 
видишь танки? Орудия к бою! 
Потери есть? Знаешь, что у со-
седа?». И ещё град вопросов, на 
которые я не успевал отвечать. 
Потерь пока нет, а с соседом 
не связывался, «юнкерсы» хо-
дили над головой, в остальном 
буду разбираться. А голос ком-
бата надрывался в трубке: «К 
бою, Саратцев! Танки идут!». 
«Понял, понял», – ответил я и 
положил трубку. 

После ухода «юнкерсов», 
хоть и видно и слышно было, 
как они обрабатывали тылы, 
чувствовалось какое-то стран-
ное ощущение свободы, со-
стояние подавленности и бес-
силия исчезло.

Взглянув в прицел, я увидел 
в затянутой сизой дымкой 

степи серые и желтоватые 
квадратики и почувствовал 
мелкую дрожь во всём теле – 
азарт охотника, увидевшего 
добычу и ждущего её при-
ближения. Не в первый раз я 
видел в прицел крутящиеся 
гусеницы бронированных 
чудовищ, вихри снега и вы-
брос искр из выхлопных труб 
и знал, что слишком ранний 
выстрел грозит не только про-
махом, но и ответным огнём 
всей танковой армады, а это, 
в свою очередь, – потерей 
орудий и гибелью расчётов. 
Поэтому крикнув: «Расчёты 
к орудиям, к бою!», всё же ре-
шил, что огонь открою только 
тогда, когда танки подойдут 
на расстояние метров семьсот 

– восемьсот, зная, как это не 
просто слышать рвущий душу 
железный лязг и скрежет и 
ничего не предпринимать. 
«Быстрее, быстрее!» – то-
ропил я, глядя, как расчёты 
выбираются из ровиков, где 
укрывались от бомбёжки, на 
огневую позицию. – Только 
бронебойные! Только броне-
бойные! Орлов, расстояние до 
танков». «Метров девятьсот, 
товарищ лейтенант. Что же 
мы молчим?»

Всё моё существо тоже 
требовало открытия огня, но я 
приказывал себе: ещё немного, 
ещё немного… Сквозь грохот 
танковых двигателей донесся 
голос телефониста: «Комбат 
спрашивает, почему не от-
крываем огня? Приказывает 
открыть огонь!». «Комбату 
проще, – подумал я, – первы-
ми же выстрелами обнаружим 
себя – и всё».

Не открывали огонь и тан-
ки. Видимо, чувствовали свою 
силу и хотели заставить наши 
батареи открыть огонь первы-
ми и обнажить свои позиции.

И тут не выдержал второй 
взвод. Его орудие открыло 
огонь, и тотчас на позиции, 
откуда раздался выстрел, за-
полыхали ответные разрывы 
танковых орудий.

«Вот она, цена первых вы-
стрелов», – подумалось мне, 
и я услышал свой, но как 
бы чужой голос: «По танкам 
справа, в головной, бронебой-

ными… Огонь!». «Всё-таки не 
выдержал дистанцию, – упре-
кнул я себя, – сейчас получу в 
ответ». Но тут со всего берега 
ударили соседние батареи, и 
бронебойные трассы понес-
лись к танкам, а от них в от-
вет – к орудийным позициям, 
но теперь уже танкисты били 
только по тем орудиям, кото-
рые стояли на их пути. А это 
уже дуэль: кто – кого, тут есть 
шанс и уцелеть.

В ходе боя слышишь вы-
стрелы только своих ору-

дий, но не слышишь, а скорее 
ощущаешь близкие разры-
вы чужих, наклоняешься, 
увертываешься от осколков и 
безостановочно повторяешь: 
«Огонь, огонь, огонь…». Краем 
глаза я видел, что слева танки 
уже прорвались к берегу, и по 
ним били соседние батареи и 
те, что стояли за рекой. Но это 
была как бы не моя опасность, 
а моя шла в лоб на меня. Расчё-
ты мне торопить уже не прихо-
дилось, каждый понимал, что 
любое промедление, если дать 
танкам прорваться на батарею, 
может стоить жизни всем без 
исключения.

На поле боя в огне и дыму 
застыло много немецких тан-
ков, но они всё шли и шли, 
ближе и ближе, их выстрелы 
всё чаще и чаще взрывались 
перед бруствером. Вот после-
довал очередной взрыв, я упал, 
пополз к расчёту, который как 
бы застыл в ожидании сле-
дующего выстрела и закричал: 
«Орлов, Астафьев! Наводить, 
не ждать!». Орлов тёр глаза и 
повторял: «О, чёрт ничего не 
вижу, ничего не вижу, сейчас, 
сейчас…». Следующий разрыв 
окатил нас комьями земли, 
клубами толовой гари, оскол-
ки зачиркали по щиту. Неуже-
ли конец, неужели конец? 
Оглушающий рёв моторов, 
лязг, скрежет вползали в моё 
сознание, прижимая к земле, 
не давая поднять головы. Вот 
сейчас, вот сейчас громада 
танка вырастет перед бру-
ствером, сомнёт орудия и всё, 
конец… «Астафьев, два сна-
ряда… Беглый огонь!» После 
выстрелов орудия я выполз 

на кромку бруствера и увидел, 
как справа и слева трассы сна-
рядов других орудий неслись 
к танку, только что шедшему 
в лоб на нашу позицию и 
остановленному последними 
выстрелами Астафьева. В 
следующее мгновенье взрыв 
сотряс танк, и фонтан дыма 
встал над ним. Необъясни-
мое чувство, что этот бой не 
последний, что мне и взводу 
«повезло», заполнило мою 
грудь, как будто в этом смрад-
ном чаду я глотнул свежего 
воздуха.

Но бой ещё не был закон-
чен, и мне пришлось быть 
свидетелем не только гибели 
своего второго орудия вме-
сте с расчётом, но и гибели 
последнего орудия второго 
взвода под гусеницами танка. 
И последнее испытание уже 
в конце боя, когда горящий 
танк, вынырнув как из пре-
исподней, ринулся на наше 
единственное, оставшееся 
в «живых» орудие батареи, 
и был остановлен в шаге от 
нашей смерти. Но и его вы-
стрел тоже снёс половину 
бруствера, исковеркал щит 
орудия. Из оставшихся к тому 
времени у орудия четырёх 
человек погиб наводчик, был 
ранен заряжающий, а мне и 
командиру орудия несказанно 
повезло: взрывной волной нас 
отбросило от орудия, и мы 
отделались ушибами, синя-
ками и ссадинами. Это был 
последний, заключительный 
аккорд того жаркого дня сорок 
третьего года.

Ощущение горечи потерь 
приходит не в горячке 

боя, а позже, когда схлынет 
целиком захвативший душу 
угар борьбы, и ты как бы дру-
гими глазами увидишь поле 
боя, усеянное телами людей, 
сгоревшей, исковерканной 
техникой, изрытой стонущей 
землёй, всё то, что оставляет 
после себя любое сражение. 
Какой бы черствой ни была 
душа человека, она не может 
не скорбеть. 

Записал Николай БАСОВ.
г.Южноуральск,

Челябинская область.

Один день войны
Победители

«Мой дедушка – участник Великой Отечественной войны, 
гвардии капитан Николай Сергеевич Саратцев жил и работал в 
Воронеже. В последнее время проживал на улице Переверткина, 
в доме номер 58.

Мой отец – известный литератор Южного Урала, Николай 
Александрович Басов. Он и записал воспоминания моего деда 
Николая Сергеевича Саратцева об одном дне войны. Это сви-
детельство непосредственного участника войны и предлагаю 
читателям «Коммуны».

С уважением,
Сергей Басов».

Николай Саратцев.

ВЕСТИ

Учила понимать  
Россию
В Пекине, в Центральном 
университете националь-
ностей (КНР) прошла 
церемония награждения 
доцента кафедры русско-
го языка довузовского 
этапа обучения иностран-
ных учащихся института 
международного образо-
вания ВГУ Елены Кожев-
никовой. 

Памятный знак за педа-
гогическую деятельность 
вручила проректор по меж-
дународным связям госпо-
жа Сун. 

Елена Кожевникова по-
лучила ещё и награду от 
Института иностранных 
языков Центрального уни-
верситета национальностей. 
Она на протяжении пяти 
лет вела занятия по пятнад-
цати дисциплинам в груп-
пах студентов факультета 
русского языка и языков 
стран Центральной Азии 
и готовила бакалавров и 
магистрантов к различным 
языковым конкурсам. Её 
воспитанники не раз зани-
мали призовые места.

Диалог  
в ритме джаза 
Встреча с московским 
джазовым пианистом Ре-
натом Гатаулиным прошла 
в зале Воронежской би-
блиотеки искусств имени 
А.С. Пушкина. 

Она была организована 
совместно с культурно-
просветительским центром 
«Свет твой». 

Разговор шёл не только 
об особенностях джазового 
исполнительства, нюан-
сах стиля игры, но и об 
источниках его вдохнове-
ния. Зрители услышали 
различные композиции, 
позволившие известному 
музыканту продемонстри-
ровать свою виртуозную 
технику. 

С цветами  
и песнями 
В Семилукском районе 
каждое лето проходит 
фестиваль цветов. 

В нынешнем году участ-
ников праздника встречали 
латненцы. Цель фестиваля 
– «напомнить о красоте 
жизни и природы», сооб-
щает сайт администрации 
Семилук. 

Уч а с т н и к а м и  с т а л и 
представители сельских 
поселений района, дома и 
Дворцы культуры, а также 
жители частных подво-
рий. Программа включала 
выступление творческих 
коллективов. Победителем 
по итогам фестиваля стало 
Медвеженское сельское 
поселение. 

Анастасия ЗОЛОТАРЁВА.

КОНТАКТы

Проект реализован в рам-
ках межрегиональной выста-
вочной деятельности. «Охот-
ники на мамонтов» – так 
называется экспозиция, что 
развёрнута в Курском област-
ном краеведческом музее. Она 
воспроизводит жизнь древне-
го поселения. Жители Курска 
могут увидеть, как происходи-
ло когда-то строительство 
жилищ из костей мамонта и 
шкур оленя, производство ка-
менных орудий труда, процесс 
шитья одежды. Ещё одна ре-
конструкция воспроизводит 
природные условия жизни 
древних людей в костёнков-
ских пейзажах ледниковой 
эпохи и сосуществования с 
животными той эпохи. 

В Курск отправились из 
археологического музея-
заповедника и такие бесцен-
ные экспонаты, как каменные 

и костяные орудия труда. В 
их числе – мотыга из бивня 
мамонта, костяные изделия с 
орнаментом. 

Выставка «Бобр – жи-
вой современник мамонта» 
была создана пару лет назад 
совместно с Воронежским 
биосферным заповедником. 
Она выставлялась прежде 
на различных площадках об-
ластного центра, пользуясь 
неизменным успехом у ауди-
тории. Теперь она на месяц 
разместилась в Курчатов-
ском музее Курской области. 
Оказывается, бобр – весьма 
древний зверь. Выставка не 
только рассказывает о его по-
вадках, но и о происхождении 
этого животного, чьи кости 
найдены на костёнковских 
стоянках, о его связи с фауной 
ледникового периода. 

Анастасия ЗОЛОТАРЁВА.

Человек среди бобров и мамонтов
В Курской области проходят две выставки музея-
заповедника «Костёнки». 

КРИМИНАЛ

Следственные органы СКР 
по Воронежской области по 
данному факту возбудили 
уголовное дело по признакам 
умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью, опас-
ного для жизни человека, по-

влекшее по неосторожности 
смерть потерпевшего. 

Подозреваемого установи-
ли и задержали. Им оказался 
18-летний житель Воронежа, 
ранее не судимый. В ходе до-
проса молодой человек дал 

признательные показания, 
которые подтвердил при про-
ведении проверки показаний 
на месте. 

Как показал подозревае-
мый, в момент происшествия 
он находился в состоянии 
алкогольного опьянения, с 
потерпевшим ранее знаком не 
был. В отношении подозревае-
мого перед судом возбуждено 
ходатайство об избрании меры 
пресечения в виде заключения 
под стражей, до его рассмотре-
ния судом молодой человек 

будет находиться в изоляторе 
временного содержания.

По предварительным дан-
ным, ночью 15 июля нынеш-
него года подозреваемый под-
верг избиению потерпевшего 
в результате возникшего меж-
ду ними словесного конфлик-
та около дома № 26 по улице 
Кирова Воронежа. Потерпев-
шего на месте происшествия 
обнаружили сотрудники по-
лиции, патрулировавшие 
территорию района, которые 
и вызвали бригаду скорой 

медицинской помощи. Сле-
дователь СК осмотрел место 
происшествия, назначил ком-
плекс необходимых судебных 
экспертиз. Признан потерпев-
шим и допрошен в данном 
качестве отец погибшего, 
допрашиваются свидетели. 
Расследование уголовного 
дела продолжается, рассказал 
руководитель следственного 
отдела по Ленинскому району 
Воронежа регионального СУ 
СКР Константин Стуров. 

Анатолий КРУГЛОВ. 

Конфликт закончился смертью
В одной из больниц скорой медицинской помощи 
Воронежа 16 июля нынешнего года скончался  
42-летний житель областного центра. Накануне 
мужчина был доставлен в медицинское учрежде-
ние бригадой скорой медицинской помощи от дома 
№ 26 по улице Кирова с черепно-мозговой травмой.
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